
CORRECTION 

EXERCICE I : Jouons avec des mots difficiles !

Exercice IA : QCM. entourer le bon mot

a) scorsonaire – scorçonère – scorsonère
b) coccyx – koccyx – coccisse
c) ornithorinque – ornithorynque - ornitorinque 
d) arcbuse – arquebuse – arquebuz
e) chrysanthème – chrisantème – crysanthème 
f) aclamer – acclammer – acclamer
g) grégaire – gréguerre – graiguère –
h) succédané – succès-damné – succédamné
i) anacorète – anachorète – hanacorète
j) camet - camaie - camée - camais

scorsonère 
légume racine noirâtre ressemblant au salsifis

coccyx  dernier os, vertèbre de la colonne vertébrale

l'ornithorynque
Un bec de canard, une fourrure douce et des œufs, ce petit mammifère ne vit aujourd'hui que dans les riviè-
res de l'est de l'Australie.

arquebuse
Arme à feu qui se portait sur l'épaule[Vers 1570, l'arquebuse fut remplacée par le mousquet.]

 chrysanthème nom masculin
    Plante (composée) ornementale d'automne de grand usage en France dans les jardins et pour l'ornement
des tombes à la Toussaint.

grégaire
Qualifie une espèce vivant en groupe ou en communauté sans nécessairement présenter une organisation
sociale. 
Qui pousse des êtres à former des groupes et à avoir les mêmes comportements. 

succédané nom masculin(latin succedaneus, de succedere, remplacer)
Médicament qu’on peut substituer à un autre.  --> générique  ersatz

anachorète \a.na.kɔ.ʁɛt\ masculin
     Religieux qui se retire dans le désert pour se consacrer à la prière et à des exercices de pénitence;

camée 
Pierre composée de différentes couches de diverses couleurs superposées et sculptée en relief. 

    Cabinet de travail, pièce où l'on écrivait (notamment dans les monastères).

--------------------------------------------------

dicter les mots en indiquant leur définition



EXERCICE II : Masculin ou féminin ?
Ce sont des mots que vous connaissez, que vous avez entendus, 
On ne peut pas vous en dire plus …

Exercice II A : Ajouter un m ou un f à la fin du mot pour indiquer son genre.

1) abysse : m Fond océanique de plus de 2 000 m de profondeur. 
2) acné : f Dermatose	caractérisée	par	des	boutons	,principalement	sur	le	visage.
3) amiante : m Silicate	hydraté	de	calcium	et	de	magnésium	(amphibole),	à	texture	fibreuse,	résistant	à	l'ac-
tion	du	feu	(La	fabrication	et	la	vente	de	produits	contenant	de	l'amiante	sont	interdites,	en	France,	depuis	1997).
4) asperge : f plante	dont	on	consomme	les	jeunes	pousses
ou	familièrement	personne	de	grande	taille	,	très	mince	ou	en	argot	…

en argot
5) orbite : f l'orbite de l'œil ou bien trajectoire décrite par une planète autour du Soleil, ou par
un satellite autour de sa planète.
6) jade:m  Roche métamorphique très dure, verte à blanche,[Susceptible d'un beau poli, elle fut utilisée
dès la haute antiquité comme pierre d'apparat
7) vivres:m Ensemble des aliments qui assurent une subsistance : Rationner les vivres. 
8) urticaire:f on	reste	dans	la	dermatologie	:éruption	cutanée	avec	démangeaisons
9)haltère:m barre	avec	des	poids	+	ou	-	lourds,	utilisée	,	bien	sûr	,	en	haltérophilie,	mais
aussi	pour	développer	de	jolis	biscoteaux	(	ou	biscotos)à	la	maison	ou	en	salle	de	sport
10) écritoire:f  Nécessaire, coffret ou sorte de plateau contenant ce qu'il faut pour écrire.

--------------------------------------------------

EXERCICE III : Au secours ! Les pluriels

Exercice III A : Écrire le pluriel des mots suivants.

Diverses règles gouvernent la formation du pluriel des noms complexes1.

• L’adjectif et le nom prennent la marque du pluriel, si le sens le permet :
une basse-cour ➞ des basses-cours un rouge-gorge ➞ des rouges-gorges

• Le verbe, l’adverbe ou la préposition ne varient pas :
un passe-montagne ➞ des passe-montagnes
un arrière-grand-pe ̀re ➞ des arrière-grands-pères un en-tête ➞ des en-têtes

• Quand le premier élément est un adjectif ou un nom se terminant par -a, -i ou -o, celui-ci reste invariable
:
une ultra-pression ➞ des ultra-pressions
une tragi -comédie ➞ des tragi-comédies
un électro-encéphalogramme ➞ des électro-encéphalogrammes

 
• Leverbe et soncomplément:seul le complément du verbe varie ,àmoins que le sens s’y oppose :
un tourne-disque ➞ des tourne-disques un abat-jour ➞ des abat-jour [abat-jours]

• Le nom et son complément (unis souvent par une préposition) : seul le premi er nom varie.
un e ́tat d’âme ➞ des états d’âme

REMARQUE. – Le sens dicte souvent l’accord des mots variables :
un casse-tête ➞ des casse-tête (casser la tête) [casse-têtes]

1) un vivat : des vivats  2) un cheveu : des cheveux

Attention à ne pas divulguer la réponse

involontairement



3) un joujou : des joujoux 4) un landau : des landaus

5) un chou-fleur : des choux-fleurs 6) une porte-fenêtre : des portes-fenêtres  

7) un tire-bouchon: des tire-bouchons      8) un haut-parleur : des haut-parleurs

9) un pull orange : des pulls orange     10) un manteau vert : des manteaux verts

EXERCICE IV : Quels poisons, ces homonymes!  …… /

10

Exercice IV A : Compléter les phrases avec les mots proposés.

ah / a / à / as

1) Nous habitons ..... la campagne.  préposition ( à)

2) Leur .....-tu souhaité une bonne année ? verbe avoir 2nde pers du singulier --> AS

3) Il y ..... longtemps qu’ils ont déménagé Averbe avoir 3ème  pers du singulier --> A

4) ..... quel beau sourire !  Interjection AH ou HA ( mais moins usitée)

serre / serf / sers /sert

1) Rien ne .......... de courir, il faut partir à point.  verbe servir 3p du sing --> T

2) Le chat .......... sa proie entre ses pattes.   verbe serrer ( 1er groupe --> e )

3) Au moyen-âge, le .......... appartenait au seigneur.   nom masc qui désigne un paysan as-

servi , au féminin serve . le V devenant F au masculin comme neuVE et neuF

tout / tous / toux

1) .......... mes amis sont venus à mon anniversaire.   adj indéfini qui comprend l'intégrité, la

totalité d'une chose  et qui s'accorde avec le nom auquel il se rapporte ( les amis)--> au pluriel ICI

2) J’ai appris ........... le poème par cœur. adj indéfini qui comprend l'intégrité, la totalité d'une

chose --> mais au singulier  ICI

3) Christophe et Judith étaient .......... beaux pour la fête de l’école : ils avaient mis

leurs habits du dimanche.
Adverbe qui signifie ENTIÈrement  --> et les adverbes sont INVARIABLES …

Quant à toux avec un X c'est quand on tousse 
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PARTIE II

EXERCICE I : Jouons avec des mots difficiles !

Exercice IB : Ecrire le mot dicté correctement

1) Un recueil 

2) un arboretum

nom masculin (latin arboretum, lieu planté d'arbres)
	Parc	consacré	à	la	culture	expérimentale	d'arbres	et	arbustes	en	vue	d'étudier	leur	comportement.

3 )une excursion

4) un bachi-bouzouk Dans	Tintin,	une	des	insultes	préférée	du	capitaine	Haddock	est
"bachi-bouzouk".
littéralement en   turc = mauvaise tête ou tête déréglée
    mais	en	fait	un	bachi-bouzouk	est	un	Soldat	irrégulier	de	l'armée
ottomane.une	tête	brûlée	en	quelque	sorte

5) la pestilence  N.F. Odeur	infecte	et	intolérable.

6) un thuya Conifère	ornemental	voisin	du	cyprès,	aux	rameaux	aplatis,	couverts	d'écailles
foliaires,	et	aux	très	petits	cônes.

7) la sollicitude Soins	attentifs,	affectueux	à	l'égard	de	quelqu'un	:	Être	plein	de	sollicitude	à
l'égard	d'un	malade.		-->	ne	pas	confondre	avec	la	Solitude	qui	,	comme	son	nom	l'indique	n'a	qu'un
seul	-L-

8) un apéritif un	seul	-p-	comme	un	seul	apéritif	avant	de	prendre	la	route	…

9) dépenaillé  vient	de	"penaille"	=	tas	de	loques
Familier  -->tas de loques)     	Dont	la	mise	est	très	négligée,	vêtu	de	loques	;	débraillé.
			 	Déchiré	en	plusieurs	endroits,	mis	en	lambeaux	:	Vêtement	dépe-
naillé.

10) un dilemme  un	dilemme	est	une	situation	qui	offre	une	alternative,	menant	à	des	résultats
différents,	dont	les	deux	partis	sont	d'égal	intérêt.
=	un	choix	cornélien,	l'amour	ou	l'honneur-->	souvent	cruel	dilemme



Exercice II B : Ajouter un M ou un F à la fin du mot pour indiquer son genre.

Ce sont des mots que vous connaissez, que vous avez entendu, 
On ne peut pas vous en dire plus …

1) immondices : F toujours au Féminin Pluriel --> Ordures ménagères ; dé-

bris de toutes sortes

2) armistice : M  déposer les armes , cesser les hostilités

3) moustiquaire : .F Tulle ou toile métallique pour se  protéger des mousti-

ques

4) ébène :F   Même si on parle d'un bois dur et noir , ébène est féminin     

5) holocauste:.M  génocide. Massacre, grande destruction de personnes.

L'holocauste des juifs entre 1939 et 1945

6) ulcère:M  ça fait mal !  plus précisément à cause Perte de substance d'un

revêtement épithélial, cutané ou muqueux, dans l'estomac par exemple

7) stalactite:.F .du grec stalaktos, qui coule goutte à goutte)  Concrétion calcaire

qui se forme au plafond des grottes. 

8) ovule:.M.    L’ovule est la cellule sexuelle produite par les femelles des

animaux et En botanique, l'ovule est un organe qui contient le gamète fe-

melle mais on dit UN ovule !!!.

Ovule a aussi un sens pharmaceutique

9) ozone:M   .la fameuse couche d'ozone , protectrice de notre atmosphère

mais en réalité c'est un Gaz toxique de couleur bleutée, odorant, au pouvoir

très oxydant, formé de trois atomes d'oxygène (O3)..

10) hypnose : ..F ..Ses mécanismes restent un mystère. Mais son efficacité

n'est plus mise en doute.

État de conscience particulier, entre la veille et le sommeil, provoqué par la

suggestion.

Attention maintenant regardez-moi dans les yeux , on va passer au 3ème

exercice



Exercice III B : Écrire le pluriel des mots suivants.    …… / 10

1) un coffre-fort : des .coffres-forts

2) un coucou : des .coucous

3) un passe-partout : des passe-partout  INV

4) un bonhomme : des .bonshommes

5) un ayant droit : des ayants droit

6) un cerf-volant : des ..cerfs-volants

7) un timbre-poste : des .timbres-poste

8) un soutien-gorge : des soutiens-gorge

9) un pantalon marron : des pantalons marron

10) un gaz : des gaz  INV

Exercice IV B : Compléter les phrases avec les mots proposés.  …… / 10

vin /vint / vingt / vingts /vain / vins

1) On lui rendit ..................... euros en menue monnaie. 

c'est le nombre 20 , sans -S- Il ne prends un -S- que quand il est précédé de

Quatre et suivi de rien 

2) Elle a essayé, en ....................., d’ouvrir le coffre.=, sans succès,vainement -

-> V-A-I-N

3) Quand il ..................... à Paris, ce fut un choc. verbe venir au passé simple

SST donc T ( 3 pers du singulier )

quel / quels / qu’elle / qu’elles

1) Nous ne savons pas ..................... chapeau choisir. 

adjectif interrogatif qui, comme tous les adjectifs, s'accorde avec le nom

auquel il se rapporte

on peut aussi dire : LEQUEL ? --> masculin, sans E à la fin

2) On m’a dit ..................... passerait aujourd’hui.

on pourrait dire  QU'IlL ou encore, en accentuant QUE ELLE passerait au-

jourd'hui

3) ..................... sont ces gens là-bas ?



LESQUELS ? 

adjectif interrogatif qui, comme tous les adjectifs, s'accorde avec le nom

auquel il se rapporte   

Masculin Pluriel

4) Je voulais ..................... viennent à mon anniversaire.

Viennent indique le pluriel

on pourrait dire  QU'IlLS viennent  ou encore, en accentuant QUE ELLEs

viennent… 

sais / sait /ces / c’est / s’est

1) Aurélien ..................... déguisé en astronaute.

verbe se déguiser au Passé composé --> Verbe pronominal --> S'

2) Cachez ..................... jambes que je ne saurais voir. 

On montre quelque chose --> adjectif démonstratif -->C-E-S

Pluriel de cette jambe

3) ..................... le meilleur restaurant de la ville ?

C'E-S-T = diminutif de Cela est


